

Buenas Prácticas de Cultura de Paz



Café para la Paz

OBJETIVOS:

- ✓ Proporcionar un espacio de diálogo para reflexionar y debatir sobre la paz, la resolución de conflictos, la ciudadanía y los derechos humanos, al promover el intercambio de ideas y visiones.
- ✓ Establecer un entorno seguro donde los participantes puedan expresarse libremente y fomentar la diversidad de perspectivas, a través de la empatía y el respeto mutuo.
- ✓ Promover una cultura de paz a nivel global, al abordar las diversas formas de violencia mediante la participación comunitaria activa y el fortalecimiento de infraestructuras para la paz.

PARTICIPANTES:

Más de dos mil personas de distintas ciudades de Colombia, Costa Rica, Argentina y México; se caracteriza por ser intergeneracional.

PROPONENTES:

Ana Cynthia Sáenz Jaimes y Marcela Montero - Alianza Global para Ministerios e Infraestructuras para la Paz (GAMIP), México.

anacynthiasaenz@gmail.com , cafeparalapazgalc@gamipalc.org

CONTEXTO:

Después de la devastadora pandemia del COVID-19, el espacio de reunión *Café para la Paz* se ha convertido en un faro de esperanza en tiempos turbulentos. El 28 de abril de 2022, nos convocamos para escucharnos, compartir conocimientos e inspirarnos mutuamente para la acción social y la participación en la construcción de un futuro mejor.

Colaboramos con la Alianza Global para Ministerios e Infraestructuras para la Paz (GAMIP), que es una organización internacional no gubernamental originada en Ginebra, Suiza en el 2005, dedicada a promover una cultura de paz en todo el mundo. En su esfuerzo por fomentar un mundo más pacífico, actúa como una Comunidad Global de organizaciones de la sociedad civil, unidades académicas y órganos gubernamentales. El Capítulo de América Latina y el Caribe (ALC), está presente en 14 países, en red con más de 60 organizaciones y cuenta con más de 90 miembros.

Más información en <https://gamipalc.org/>





DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD:

En el corazón de *Café para la Paz* yace un profundo reconocimiento de la importancia crítica de conectar con diversas facetas de la sociedad. La misión central es fomentar conversaciones abiertas y respetuosas, al abordar preocupaciones cotidianas y cuestiones globales urgentes. Es una iniciativa de GAMIP, capítulo América Latina (GAMIP-ALC), en respuesta a la necesidad vital de diálogo y comunicación como medio para crear comunidades cohesionadas.

El *Café para la Paz* se inspira en el enfoque del *World Café*, diseñado para reunir voces diversas y formar una red de ideas y soluciones colaborativas e inclusivas. Este proyecto responde a la misión y visión de GAMIP-ALC de promover una cultura de paz global frente a las violencias presentes en el mundo ante la creciente polarización y la escasez de diálogo constructivo. Reconocemos las divisiones que afectan a nuestras sociedades y la necesidad de un espacio donde las opiniones sean genuinamente respetadas, independientemente de las diferencias.

Las sesiones pueden ocurrir en diferentes modalidades de manera presencial, a través de una plataforma virtual o híbrido. Este encuentro se realiza con el pretexto de compartir una taza de café, una bebida que comúnmente invita a conversar y que es parte de la cultura latinoamericana.



Principalmente, el *Café para la Paz* requiere de dos etapas y grupos de trabajo: (1) coordinación y (2) desarrollo. En la primera, un grupo está a cargo de la parte organizativa, planificación en calendario, identificación de especialistas, logística y gestión del espacio, y divulgación del evento. Por su parte, el equipo de desarrollo prepara la intervención y moderación de cada sesión (duración 60 minutos) y facilita la agenda del *Café*.

- **Inicio:** Se ofrece a los asistentes una taza de café como gesto de bienvenida y para fomentar un ambiente relajado y propicio para el diálogo.
- **Introducción al tema:** Un experto o un grupo de expertos realiza una breve exposición del tema a tratar, que no debe exceder los 15 minutos.
- **Diálogo:** Participan en el diálogo de 15 a 20 personas, garantizando así la diversidad de perspectivas en el grupo. El coordinador del *Café para la Paz* prepara preguntas para iniciar la conversación y se encarga de facilitar durante el encuentro.
- **Memoria:** Una persona toma notas de los puntos claves discutidos durante la sesión y la envía a la coordinación general del evento.
- **Cierre:** Al finalizar el encuentro, se invita a los participantes a reflexionar sobre el tema tratado y compartir sus impresiones. También se les anima a participar en futuros *Cafés para la Paz* y a difundir la experiencia en sus respectivas comunidades.

Es importante destacar que el protocolo del *Café para la Paz* es flexible y puede adaptarse a las necesidades e intereses específicos de cada lugar y comunidad. Además, esta iniciativa puede ser utilizada como catalizador de otros eventos o actividades relacionadas con la promoción de la paz y la resolución de conflictos.

En el marco de la Cumbre Internacional por la paz mundial

HUFUD HUMANITY UNITED FOR UNIVERSAL PEACE EDUCATION

ESCUELA SIGLO NUEVO Proyecto Conciliación, Mediación y Valores Humanos Universitarios

GAMIP - AL&C Global Alliance for Initiatives & Infrastructures for Peace America Latina & Caribe

Presentan:

Café para la Paz

"El impacto del militarismo en el Derecho Humano de Niños, Niñas y Adolescentes a vivir en Paz".

Sábado 25 de noviembre, 14:00 horas. Buenos Aires, Argentina.

SCAN ME

En el marco de la Semana Internacional de la Paz,

Presentan:

Café y Mateada por la Paz y los Derechos Humanos

Participan estudiantes de Argentina, Colombia y México

19 de Septiembre, 2023

11:00 hrs. Argentina
9:00 hrs. Colombia
8:00 hrs. México

En vivo via YouTube:
<https://youtube.com/live/o9u18XVPkks?feature=share>

Café para la Paz

Dialogando con la Lic. Marcela Montero

Café y Mate para la Paz: "Bullying y ciber acoso en infancias y adolescencias desde una mirada restaurativa"

22 de diciembre | 17:30 hs - Liceo Municipal Ángela Peralta

Invitamos a todos los interesados en esta temática actual para una charla con expertos internacionales y locales.

LICEO MUNICIPAL Ángela Peralta

GAMIP - AL&C Global Alliance for Initiatives & Infrastructures for Peace America Latina & Caribe

San Cristóbal #ClubEnAcción



LOS MODERADORES, ESPECIALISTAS Y COLABORADORES DICEN:

“Mi experiencia fue en dos *Cafés* en la Universidad Autónoma del Caribe... con la comunidad LGTBQ++ y el segundo con las personas con discapacidad. Habilitando esos espacios académicos, podemos luchar contra todas esas malas prácticas que se le hacen a estas personas que son excluidas de la sociedad. En este escenario se les da la oportunidad mediante un diálogo para que ellos puedan expresarse y dar su punto de vista, contando con experto en el tema para seguir fortaleciendo lazos desde la academia y construir culturas de paz duraderas”.

Abogada, Dalila Esther Ripoll Imitola, Colombia

“El Café de diciembre de 2022 tuvo lugar en la ciudad de San Cristóbal contó con el apoyo de la municipalidad argentina. Ahí se abordaron fundamentalmente las cuestiones sobre qué hacer ante los conflictos interpersonales, de acoso o bullying. Luego, en noviembre de 2023, en el marco de una cumbre mundial por la paz, la temática a abordar fue el militarismo de las sociedades actuales y el impacto en las niñas, niños y adolescentes. Los dos Cafés con sus diversas temáticas han sido experiencias realmente transformadoras para quienes asistimos, porque... la escucha en común y la puesta en palabras de estos sentimientos, emociones y situaciones, permitió también ver que eran similares a las que atraviesan las demás personas. Entonces, desde este lugar de horizontalidad, construir propuestas y sentirse realmente escuchado y eso hace que las personas se reconforten”.

Dra. Marisa Malvestiti, Argentina

“Han sido espacios fundamentales donde se construye responsabilidad social, donde se aporta a los procesos de paz, donde se unen diferentes países para hablar de temas de inclusión, temas de género ante la vulneración constante de los derechos humanos de las personas LGTBQIA++ pero de igual manera con esa deuda histórica que existe con las personas con discapacidad desde el modelo social. Así... para la formación de estudiantes, profesionales y personas del sector público, quienes además de apoyar estas dos versiones, han aportado a lo que se viene haciendo desde esas instituciones, ya sean privadas o públicas. Por eso cada vez que tocan el tema de hacer un Café para la Paz es hacer una invitación no solamente a los ciudadanos de nuestro país, Colombia, sino a ciudadanos de todo el mundo que debemos sacar un espacio para reflexionar, para hablar de temas que nos interesan a todos e incluso, tocan nuestras comunidades ya sea de familia, escolares, personales y... algo muy importante, tomarnos un Café para la Paz.”

Dra. Rosa María Gutiérrez Vargas, Colombia



REFLEXIONES FINALES:

Coordinar el *Café para la Paz* ha sido una experiencia transformadora; cada encuentro nos ha inspirado y fortalecido, recordándonos el poder del diálogo abierto y respetuoso para generar cambios significativos en nuestra sociedad. A pesar de las divisiones que a menudo enfrentamos, el *Café para la Paz* se ha convertido en un espacio inclusivo donde valoramos y respetamos la diversidad de pensamientos y experiencias. Nos ha unido en un esfuerzo común por construir un mundo más justo y pacífico.

La multiculturalidad que caracteriza a estos *Cafés* nos recuerda que, a pesar de nuestras diferencias, compartimos una humanidad común y un destino compartido. Celebramos nuestras similitudes y aprendemos unos de otros, enriqueciendo nuestra comprensión del mundo y nuestro compromiso con la paz y la justicia. En resumen, coordinar el *Café para la Paz* en México, Colombia, Costa Rica y Argentina ha sido una experiencia inspiradora y motivadora. Demuestra que, juntos, podemos superar las barreras que nos dividen y trabajar por un mundo más pacífico y justo para todos.

AGRADECIMIENTOS:

A GAMIP ALC por el apoyo para la realización de este proyecto, especialmente a la Dra. Alicia Cabezudo quien nos encomendó la puesta en marcha de este proyecto, su visión sobre culturas de paz ha sido fructífera en toda América Latina.

Reconocemos a las organizaciones, instituciones educativas y aliados con quienes hemos desarrollado Cafés para la Paz en distintas ciudades del continente americano, como el programa de Radio Versar y Conversar de Mérida Yucatán, la Universidad Modelo, la Universidad Nacional de Quilmes, la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, la Universidad del Tolima, Humanity United for Universal Demilitarization, La Ruta de la Paz, La Semilla, al Concejo Municipal de la Ciudad de San Cristóbal-Argentina, la Universidad Autónoma del Caribe y el Consultorio Jurídico, y a la Educación Secundaria Superior No. 5 de Quilmes.

Cómo citar este documento:

Sáenz Jaimes, A. C. & Montero, M. (2024). *Café para la paz*. Buenas Prácticas de Cultura de Paz, Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, Universidad de Puerto Rico. <https://unescopaz.uprrp.edu/BuenasPracticas/buenaspracticas.html>

Diseño gráfico: Fabián J. Arzola Núñez, MLIS y Juan C. Vadi-Fantauzzi, Ed.D.



NATIONAL
ENDOWMENT
FOR THE
HUMANITIES

HUMANIDADES
PUERTO RICO

